
CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Prioridad pastoral del Primer Anuncio 
«El primer anuncio en clave de sinodalidad» es el tema 
de las Jornadas Nacionales de Apostolado Seglar de los 
próximos 22 y mañana del 23 en Madrid. Convocada para 
delegados y responsables de movimientos y asociaciones 
de modo preferente, la ponencia inicial se ofrece, 
gratuita y en línea, a cuantas personas tengan interés en 
seguirla. Hablará monseñor Rino Fisichella, presidente 
del Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva 
Evangelización, sobre “El Primer Anuncio: su importancia 
y prioridad pastoral en el actual contexto social”. Es el 
sábado 22 a las 10:45 horas; y requiere inscripción en 
laicos.conferenciaepiscopal.es/primeranuncio. 

Trabajo decente: ni precario ni injusto 
En su manifiesto de la Jornada Mundial por el Trabajo 
Decente, 7 de octubre, Iglesia por el Trabajo Decente 
denunciaba la precariedad y la injusticia que existe en la 
realidad laboral española. Datos que da: sigue habiendo 
casi 3 millones de personas sin empleo y se contabilizan 
3,5 millones de trabajadores a los que no llega el salario 
a fin de mes; hay medio millón de migrantes en situación 
irregular; y los accidentes laborales que se producen 
anualmente en el país superan el millón de casos, 741 
de los cuales fueron mortales en 2021.

A quién debo yo llamar 
¿A quién debo yo llamar 
‘vida mía’, 
sino a ti, Virgen María?  
Todos te deben servir, 
Virgen y Madre de Dios,  
que siempre ruegas por nos 
y tú nos haces vivir.  
Nunca me verán decir 
‘vida mía’, 
sino a ti, Virgen María.

Comienzo de un villancico del músico y poeta Juan  
del Encina (1468-1529). Rezuma piedad y encanto. 

No es práctica piadosa del pasado, 
vive una nueva primavera
Lo recordamos ahora, en octubre, el mes del rosario. 
La afirmación, redonda en sí misma, es de nuestro Papa 
emérito, que yo siempre califico de nuestro Papa “sabio”, 
Benedicto XVI. Se expresó así sobre la práctica del rosario:

“El santo rosario no es una práctica piadosa del 
pasado, como oración de otros tiempos en los que se 
podría pensar con nostalgia. Al contrario, el rosario 
está experimentado una nueva primavera”.

El rosario está experimentando una nueva primavera. 
Una primavera en los labios y corazones de miles de 
cristianos. ¡Cuántos honran así y cada día a la santísima 
Virgen María! ¡Cuántos cristianos con el rosario en la 
mano todos los días y a cualquier hora del día! ¡Cuánta 
gente encuentra paz y consuelo, alivio y gozo, en el dulce y 
misterioso “misterio” que atraviesa las cuentas del rosario!
El rosario está experimentando una nueva primavera. 
El rosario se sigue rezando cada tarde y en cada parroquia, 
con verdadera ejemplaridad. Se sigue rezando en 
comunidad o individualmente, por personas ancianas y 
por personas jóvenes. El rosario cuelga en las cabeceras 
de muchas camas y sobre la frente de algunos conductores. 
Con el rosario es como andar con María por casa y por la 
vida.
El rosario está experimentando una nueva primavera.
Porque es devoción que une profundamente a María y une 
a Jesucristo. Nos une a los misterios de su vida y de su 
muerte, también a los de su resurrección y gloria.

Jueves 20 de octubre
Formación permanente

"Jóvenes en la Diócesis".

Domingo 23 de octubre
Jornada del Domund
“Seréis mis testigos”.

LA ORACIÓN  
DEL ROSARIO
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TIEMPO ORDINARIO 
Domingo XXIX  Por Sergio SP
Ex 17, 8-13. Sal 120 
2Tim 3, 14- 4, 2. Lc 18, 1-8

Mientras Moisés  
tenía en alto la mano, 
vencía Israel
La oración es un elemento esencial de 
la vida de fe.
Primero: la confianza filial. Filial 
porque es como el niño, que sabe que 
no tiene fuerza por sí mismo, y que 
necesita la fuerza de su padre. Y a 
Dios Padre le agrada que le pidamos 
sin miedo y con osadía. De aquí surge 
la confianza, pues Dios es fiel: Dios, 
¿no hará justicia a sus elegidos que le 
gritan día y noche?

Segundo: la confianza filial pide 
la constancia en la oración, pues 
el negociado de las cosas de Dios 
requiere trabajo diario: Así sostuvo 
en alto las manos hasta la puesta 
del sol. Jesús alaba la constancia de 
la viuda del evangelio. Ahora bien, 
no porque los frutos dependan de 
nuestro esfuerzo, sino porque la 
oración constante educa nuestra fe, 
nos enseña lo que Dios quiere y nos 
dispone a acoger sus planes; implica 
esperar más de Dios que de nosotros. 
Moisés, al subir al monte, muestra 
una fe que espera la victoria mucho 
más del auxilio divino que del valor 
de los combatientes.
Tercero: cuidar la fe para llegar 
a confiar más en Dios, y como 
medicina frente a las dificultades de 
la oración. Jesús, al proponernos esta 
parábola, lo hace para explicar a 
los discípulos cómo tenían que orar 
sin desanimarse. Sabe de nuestras 
dudas e impaciencias, de la aparente 
ausencia o silencio de Dios; incluso se 
pregunta si ¿encontrará esta fe en la 
tierra? Cristo nos asegura el auxilio 
me viene del Señor, y que no duerme 
ni reposa el guardián de Israel. 
María, enséñanos a orar.

Jesucristo, nacido de las entrañas virginales de la Santísima Virgen, puso su 
tienda entre nosotros para mostrarnos con su testimonio de vida y con sus 
enseñanzas el amor incondicional del Padre a todos los hombres. Pero, al 
mismo tiempo, durante los años de su vida pública, se presentó como el 

camino seguro para que todos los seres humanos puedan volver, en comunión con él, 
al encuentro definitivo con el Padre. 
La Iglesia, convocada por el Espíritu Santo, es un pueblo peregrino, es decir, está en 
camino por esta tierra hasta el fin de los tiempos. Este pueblo universal, que se hace 
presente en las distintas diócesis o Iglesias locales, camina con la mirada puesta en 
su Señor, desde la Pascua hasta su última venida con poder y majestad al fin de los 
tiempos. 
Teniendo en cuenta nuestra condición de peregrinos, todos somos convocados a vivir 
la misión evangelizadora en la Iglesia y bajo el mandato de la Iglesia. Esta misión, 
por tanto, se realiza de manera conjunta, en comunión con los restantes miembros 
de la comunidad eclesial y no por propia iniciativa. Para ello, la Iglesia promueve el 
ejercicio de la comunión y de la corresponsabilidad entre todos sus hijos, tanto en las 
Iglesias locales como en la Iglesia universal. 
De hecho, la profesión del mismo símbolo de la fe, la recepción de las conclusiones 
de los sínodos diocesanos y, de un modo especial, la recepción de los documentos 
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publicados por los concilios ecuménicos en cada Iglesia particular, han 
servido para expresar y garantizar en todos los momentos de la historia 
la comunión en la misma fe profesada por la Iglesia, siempre y en todos 
los lugares de la tierra. 
La insistente invitación del papa Francisco a la vivencia y al impulso de la 
sinodalidad - puesto que “la Iglesia es sinodal”- hemos de verlo siempre 
como una urgencia para el cumplimiento de la misión. La vocación de 
la Iglesia y su identidad más profunda es la evangelización. El mismo 
y único Señor es quien nos convoca a todos los bautizados, desde el día 
de nuestro bautismo, para que seamos discípulos misioneros. 
De la conciencia de esta convocatoria universal de los bautizados a la 
misión, del análisis creyente de la realidad y de la escucha atenta a la 
voz del Espíritu Santo, nace la exigencia de poner los dones, ministerios 
y carismas, recibidos de él, al servicio de los restantes miembros de 
la comunidad. Esto nos permitirá discernir y nos ayudará a recorrer 
los caminos que el Señor quiere que su Iglesia recorra para impulsar, 
renovar y orientar adecuadamente la acción evangelizadora en cada 
momento de la historia. 
Con mi sincero afecto y bendición, feliz día del Señor.
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dejó dos fundaciones: el Carmelo descalzo 
femenino en el convento de San José y el 
naciente Carmelo descalzo masculino en 
el convento de El Carmen, donde san Juan 
de la Cruz y otros frailes reformados 
hicieron el resto.
A finales del siglo XVI, tuvo lugar en 
Guadalajara, en el convento llamado 
popularmente desde entonces, “las 
Carmelitas de arriba”, la fundación del 
Carmelo descalzo de Nuestra Señora 
de las Vírgenes, trasladado hace cerca 
de medio siglo a Iriépal. En 1615, se 
fundó, procedente de Arenas de San 
Pedro (Ávila), en Guadalajara el Carmelo 
descalzo de San José y siete años más 
tarde, ahora hace cuatro siglos, comenzó 
la vida conventual de monjas carmelitas.

Además, desde 1981, año de su erección 
canónica, y 1988, año de su dedicación y 
consagración del templo, una parroquia de 
nuestra diócesis está dedicada a la Santa. 
Es en el llamado barrio de ASFAIN, en el 
norte de Azuqueca de Henares. La iglesia 

Obras en la iglesia
de Jadraque 

La torre y el campanario de la iglesia 
parroquial de Jadraque están siendo objeto 
de una obra de rehabilitación integral. La 
actuación durará unos tres meses, con 
un presupuesto inicial de 110.000 euros. 
Además de la restauración del conjunto, se 
han retirado las campanas para su limpieza 
y restauración. Con estos trabajos, la 
parroquia de San Juan Bautista, que ahora 
hace un año celebró el 150 aniversario de 
la dedicación del templo, consolida uno 
de sus elementos fundamentales y más 
característicos 

Santa Teresa de Jesús
y su relación con la diócesis 
Nuestra tierra e Iglesia local diocesana 
tiene la suerte de ser también tierra e 
Iglesia teresianas. Singularmente, lo es 
Pastrana, la villa ducal, donde en 1569, 
santa Teresa de Jesús (su fiesta litúrgica 
es el 15 de octubre), de la mano, primero, 
y después, a pesar de la princesa de Éboli, 

parroquial azudense de Santa Teresa de 
Jesús se levantó mediante el traslado y 
reconstrucción de la iglesia parroquial de 
Alcorlo, anegada por un pantano en 1978, 
y de elementos del templo de Sacedoncillo, 
pueblo también desaparecido 

Programación para 
la Delegación de Catequesis 
Desde mediados de septiembre, la 
Delegación Diocesana de Catequesis envía 
comunicaciones y mensaje a parroquias y 
catequistas en orden a la mejor puesta en 
marcha del nuevo curso pastoral. Uno de 
los envíos interesantes es el calendario de 
actividades o Programación 2022-2023 

La fiesta de la Virgen 

PEREGRINA
IGLESIA 



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

La santidad hoy
El pasado 6 de octubre, el papa Francisco 
dirigió un mensaje a los participantes en el 
congreso organizado por el Dicasterio de 
las Causas de los Santos y celebrado en 
Roma bajo el lema La santidad hoy. 
En él reflexiona sobre la importancia de 
la vocación universal a la santidad, tema 
central en el Concilio Vaticano II, que se 
hace presente en «los santos de la puerta 
de al lado», como recoge su exhortación 
apostólica Gaudete et exsultate.
Entre estos santos están también aquellos 
que la Iglesia propone como modelos, 
intercesores y maestros. Son los santos 
beatificados o canonizados, que nos 
recuerdan a todos que vivir el Evangelio en 
plenitud es posible y es hermoso.
Y es que la santidad –prosigue Francisco– 
«no es un programa de esfuerzos y de 
renuncias, no es hacer ‘gimnasia espiritual’, 
no, es otra cosa, es ante todo, la experiencia 
de ser amados por Dios, de recibir 
gratuitamente su amor, su misericordia». 
Una santidad que se caracteriza también 
por la alegría, como nos recuerdan el nuevo 
beato Juan Pablo I, el beato Carlo Acutis, 
modelo para jóvenes y adolescentes, o el 
mismo san Francisco de Asís.
Además, la verdadera santidad brota 
de la vida concreta de las comunidades 
cristianas y es reconocida por el pueblo 
de Dios, verificada por la autoridad de la 
Iglesia y confirmada por Dios, que acoge 
las oraciones que se hacen por intercesión 
de los santos.
Los santos, continúa el Pontífice, «son 
perlas preciosas; están siempre vivos y son 
actuales, no pierden nunca valor, porque 
representan un fascinante comentario del 
Evangelio».
Concluía Francisco su mensaje recordando 
a santo Tomás Moro y su oración 
Concédeme, Señor, una buena digestión, y 
también algo que digerir…, para destacar 
otra importante dimensión de la santidad: 
el sentido del humor. Pues «un santo triste 
es un triste santo».
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El hombre, un pobre para el hombre
Quizás a muchos de mis lectores les suene mucho más la fórmula clásica: homo 
homini lupus, es decir y en nuestro romance más puro: el hombre es un lobo para 
el hombre. Se trata de cambiar el término “lobo” por el término “pobre”. 
Veamos la historia y su lógica.
El predicador al Papa. Alguien, predicador de los ejercicios espirituales al Papa 
y su Curia hace ya unos años, analizando nuestra realidad de todos los días y 
pensando en aquello del Señor de que los “pobres los tendréis siempre con 
vosotros”, se atrevió a afirmar y sugerir que la verdadera fórmula, la que más 
responde a nuestra condición, no sería la del filósofo inglés sino sería esta otra: 
homo homini pauper, o sea, el hombre es un pobre para el hombre. Que, bien visto 
y analizado, quedaría así: todos somos pobres para todos, todos necesitamos de 
todos, todos estamos al cargo de todos. El hombre es el guardián del hombre, que 
ya dijera otro filósofo en sus días.
El Diccionario. Dice nuestro Diccionario sobre el término pobre: necesitado, 
que no tiene lo necesario para vivir, infeliz, desdichado, triste, corto de ánimo 
y espíritu. Por tanto, la geografía del pobre es inmensa, propiamente universal. 
Todos carecemos de algo, todos andamos necesitados de una u otra manera.
La voluntaria de Cáritas. No hace muchos días me decía una voluntaria de 
Cáritas: “Cada día tenemos más pobres a los que atender”. Y se refería solo a 
los que piden ropa o comida. Si nos referimos a todos los pobres, a todos los 
necesitados de algo (respeto, acompañamiento, ilusión o trabajo, una palabra 
de ánimo o un poco de esperanza) y abrimos bien los ojos a nuestro alrededor, 
podemos decir con más razón y con la voluntaria de Cáritas: “Cada día tenemos 
más pobres a los que atender”. 
Conclusión. Comprendemos bien lo de Jesús: que a los pobres los tenemos 
siempre con nosotros. Pues bien mirado, como decimos, cada hombre es un pobre 
para los demás, homo homini pauper.
Dice con toda certeza san Pablo, en su carta a los Romanos: “a nadie le debáis nada 
más que el amor mutuo...”. Todos necesitamos de amor, todos pobres de amor, a 
todos debemos enriquecer con el amor. ¿Quién no es pobre de amor? ¿A quién no 
debes tú amor? Cuéntanoslo.

La fe cristiana siempre nos pide que caminemos juntos con los demás, que salgamos 
de nosotros mismos hacia Dios y hacia nuestros hermanos. Y saber dar las gracias, 

superando la insatisfacción y la indiferencia que deforman nuestro corazón. 
#EvangelioDeHoy. Lc 17, 11-19 (Twitter Papa Francisco 9-10-22)“

Sopa de letras 
Por M.C.

Busca en esta sopa de letras 
el nombre de 10 científicos 
creyentes religiosos: 
Nicolas COPERNICO, 
Benedeto CASTELLI,  
San Alberto MAGNO, 
Leonardo de PISA,  
Santiago RAMÓN y Cajal, 
Nicolás de CUSA,  
Pier Teilhard de CHARDIN, 
san JUAN XXIII,  
Georges Eduard LEMAITRE  
y Agostino GEMELLI.
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